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Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

Поведали о авве Диоскоре следующее: Он, без�
молвствуя в келлии, оплакивал себя. Ученик его жил
в другой келлии. Когда ученик приходил к старцу и
заставал его плачущим, то спрашивал: отец! о чем
ты плачешь? Старец отвечал: плачу о грехах моих.
Ученик возражал: ты не имеешь грехов. Старец от�
вечал: будь уверен, сын мой: если бы я видел все
грехи мои, то мой собственный плач оказался бы не�
достаточным; я понуждался бы во многих помощни�
ках, чтоб оплакать их как должно.

ЕПИФАНИЙ КИПРСКИЙ
Святой Епифаний, архиепископ Кипрский, был ро�

дом из Финикии, происхождением и верою – иудей.
В детстве лишился он родителей, сперва отца, потом
матери, принял христианство вместе с сестрою своею
Каллитропиею и вступил в монастырь, будучи шест�
надцати лет от роду. Братство монастыря, в котором
святой Епифаний принял монашество, состояло из де�
сяти монахов. Настоятельствовал там преподобный
Лукиан, муж духоносный; также между братиями
были мужи, исполненные благодати Божией.

В обществе такого братства, под таким руковод�
ством, Епифаний скоро достиг духовного преуспея�
ния, которое впоследствии развилось в нём в нео�
быкновенном обилии. Братия занимались переписы�
ванием священных книг: этим рукоделием они со�
держали себя и обитель.

Вот каково было предсмертное наставление свя�
того Епифания ученикам его: Если вы, чада мои,
любите меня, то сохраните заповеди мои, и любовь
Божия пребудет в вас. Вы знаете, чрез сколько огор�
чений я прошел в этой жизни, – и не считал я эти
огорчения огорчениями, но пребывал всегда весе�
лым, возлагаясь на Бога; Бог не оставлял меня, но
всегда сохранял от всех козней лукавого. Любящим
Бога вся споспешествует во благо (Рим. 8, 28).

Однажды, о возлюбленные чада мои, когда я нахо�
дился в пустынном месте и приносил молитву Хрис�
ту, чтоб Он освободил меня от всех наветов против�
ника, – множество демонов напало на меня. Они на�
чали терзать меня и, схватив за ноги, влачили по зем�
ле. Некоторые из них нанесли мне раны. Так посту�
пали они со мною в продолжении десяти дней. Пос�
ле этого я уже не видел демона в его собственном
лице во все дни жизни моей, но изливал он на меня
злобу свою чрез посредство человеков.

Из «Отечника» свт. Игнатия (Брянчанинова)

Èç àçáóêè äóõîâíîé æèçíè
Авва ДИОСКОР

Â Ïåòåðáóðãå íàéäåíà
Êàëóæñêàÿ èêîíà Áîæèåé Ìàòåðè
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Ваше Высокопреос&
вященство!

Примите мои сердеч�
ные поздравления по
случаю отмечаемого
Вами 30�летия архи�
ерейской хиротонии.

Вот уже многие годы Вы ревностно трудитесь в Ви�
нограднике Христовом, заботясь о том, чтобы, по сло�
ву святителя Василия Великого, прославлялось имя
Божие, преумножалось и возрастало благо любви. В

Ïàòðèàðøåå ïîçäðàâëåíèå ìèòðîïîëèòó Êàëóæñêîìó è Áîðîâñêîìó Êëèìåíòó
ñ 30-ëåòèåì àðõèåðåéñêîé õèðîòîíèè

Ñâÿòåéøèé Ïàòðèàðõ Ìîñêîâñêèé è âñåÿ Ðóñè Êèðèëë ïîçäðàâèë ïðåäñåäàòåëÿ Èçäàòåëüñêîãî Ñî-
âåòà Ðóññêîé Ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè ìèòðîïîëèòà Êàëóæñêîãî è Áîðîâñêîãî Êëèìåíòà ñ 30-ëåòèåì
àðõèåðåéñêîé õèðîòîíèè.

Его Высокопреосвященству, Высокопреосвященнейшему Клименту, митрополиту Калужскому и Боровскому, председателю
Издательского Совета Русской Православной Церкви

течение этого времени Вам довелось исполнять раз�
личные церковные послушания: участвовать в работе
Всемирной православной молодежной организации
«Синдесмос», трудиться на административном и пре�
подавательском поприщах, управлять Патриаршими
приходами в Канаде и США, быть первым заместите�
лем председателя Отдела внешних церковных связей,
а также управляющим делами Московской Патриар�
хии. Ныне же на Вас возложены ответственные обя�
занности председателя Издательского Совета.

На всяком месте Вашего служения Вы неизменно

стремитесь являть искреннее попечение о пользе цер�
ковной и о спасении вверенной Вашим заботам паствы.

Во внимание к усердным трудам и в связи с отме�
чаемой знаменательной датой полагаю справедли�
вым вручить Вам памятную панагию. Молитвенно
желаю Вам крепости сил, душевного мира, благо�
датной помощи Божией и успехов в дальнейшем
архипастырском служении Церкви Христовой.

С любовью о Господе,
+КИРИЛЛ,

ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ
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Образ выполнен в технике
мозаики из полихромной
смальты и золотой смальты на
бетонной подушке размером
140 на 118 см. На тыльной сто�
роне щита иконы написана дата
– 1917 год. Специалисты пола�
гают, что именно в это время
икона была сделана. Найденная

Калужская икона Богоматери
– довольно редкий иконографи�
ческий тип – изображение Бо�
городицы с книгой в руках.

Каким образом реликвия
размером метр на полтора и
весом в полтонны попала в
помещение кафе, сейчас вы�
ясняют в полиции.

Это кафе на Невском про�
спекте открылось всего месяц
назад. С приходом лета поме�
щения решили проветрить и
открыли окно на кухне, выхо�
дящее во двор. По словам уп�
равляющего кафе Андрея Ми�
тянина, удивлению не было
предела: «Окно открывал
шеф�повар. Как только он его
открыл, первой реакцией был
шок: «Открываешь окно, пред�
полагаешь увидеть там двор,
но никак не лик Пресвятой Бо�
городицы». Первое, что он сде�
лал, позвонил мне и сказал:
приезжай скорее, потому что
тут что�то невероятное! Воз�
можно, что человек испытал
какой�то религиозный шок, по�
тому что была солнечная пого�
да, солнце падало в эту сторо�

Ñîòðóäíèêè êàôå íà Íåâñêîì ïðîñïåêòå Ïå-
òåðáóðãà îáíàðóæèëè â îäíîì èç ïîìåùåíèé
Êàëóæñêóþ èêîíó Áîãîðîäèöû.

ну и икона светилась», – рас�
сказал Митянин.

Огромная каменная плита с
мозаичным ликом Богородицы
была крепко привязана к окон�
ной решётке. Со стороны дво�
ра тыльная сторона находки
ничем примечательным не вы�
делялась. На неподъемную ка�

менную глыбу никто не обра�
щал внимания, ведь изображе�
ние было повёрнуто к стене, а
окно, через которое обнаружи�
ли икону, не открывали, види�
мо, несколько лет. Сотрудники
кафе позвонили в 76�й отдел
полиции, рассказали о находке
и даже выдвинули свою вер�

сию появления иконы. «У меня
есть подозрение: недалеко от�
сюда находится Церковь Успе�
ния Богородицы и часовня апо�
стола Андрея. И там есть ровно
такого же размера мозаики», –
предположил сотрудник кафе.
Ситуация стала проясняться
после подключения к расследо�
ванию антикварного отдела Уп�
равления уголовного розыска
Петербурга. По словам пред�
ставителя ГУ МВД по СПб и об�
ласти Татьяны Денисюк, у опе�
ративников уже есть рабочие
версии. Ранее это помещение
принадлежало известному пе�
тербургскому антиквару Льву
Успенскому. Оперативники не
исключают, что мозаичная ико�
на была доставлена одним из
его клиентов.

Стилистические особеннос�
ти иконы, её колористическое
решение говорят о том, что это
работа русских мозаистов. Воз�
можно, она была выполнена в
мастерской М. И. Зощенко
(отца писателя Михаила Зо�
щенко), известного в начале XX
века художника и мозаиста.

По одной из рабочих версий,
данная икона могла в своё вре�
мя принадлежать богадельне
Макаровского училища.

Кроме того, у сотрудников
комитета по охране памятни�
ков истории и культуры есть
косвенные подтверждения
первоначального местонахож�
дения иконы. Предполагается,
что она размещалась на щипце
здания «Дом призрения в па�
мять Н. и Е. Брусницыных» по
Косой линии, 15�а. В 1890�х го�
дах здесь находился приют для
малолетних детей и стариков.
В приют принимались дети,
преимущественно круглые си�
роты от 6 до 12 лет, а также по�
терявшие близких ветераны
преклонного возраста. Для де�
тей были организованы школа,
больница и учебные мастерс�
кие. В центральной части зда�

ния на третьем этаже размеща�
лась домовая церковь с хорами.

По устным свидетельствам,
во время войны икону демон�
тировали, все последующие
годы, до конца 1990�х, она хра�
нилась в подвале здания по
Косой линии, 15�а, обстоятель�
ства её исчезновения из зда�
ния неизвестны. Следующий
этап биографии мозаики свя�
зан с антикварным магазином
на Невском проспекте, 122,
принадлежавшим антиквару
Льву Успенскому.

Сегодня к работе по уста�
новлению происхождения
иконы, которая выполнена в
технике смальтовой мозаики,
будут привлечены эксперты
Музея истории Санкт�Петер�
бурга. Отмечается удовлетво�
рительное состояние мозаи�
ки, однако наблюдаются утра�
ты смальты, особенно по зо�
лоченому фону.

После проведения расследо�
вания и необходимых экспертиз
будет решаться вопрос, кому
передать святой Лик, который
по удивительному стечению об�
стоятельств обнаружили в праз�
дник Святой Троицы.

Маленькое чудо
на Невском проспекте

«Ïðàâîñëàâèå ñûãðàëî
îñîáóþ ðîëü â èñòîðèè
íàøåãî ãîñóäàðñòâà» – Â.
Ïóòèí

МОСКВА. Отвечая на вопро�
сы участников молодёжного об�
разовательного форума «Сели�
гер�2012», В. Путин говорил о
роли православия в истории рос�
сийского государства.

«Православие сыграло осо�
бую роль в истории нашего го�
сударства. Я бы хотел, чтобы это
все услышали. Почему? Пото�
му что ведь до того, как князь
Владимир крестил Русь, а потом
объединил, у нас не было еди�
ного Российского государства,
и русской нации как таковой не
было.  Православие сыграло эту
объединяющую роль.

Правда, страна наша изначаль�
но, с первых шагов формирова�
лась как многонациональное и
многоконфессиональное госу�
дарство, что очень важно.

Единственное, от чего хотел
бы предостеречь, так это от
того, чтобы создавался какой�то
новый квазиправославный ком�
сомол. Нельзя ни в коем случае
никого загонять силой ни в ка�
кие объединения и ассоциации,
а добровольное объединение,
конечно, востребовано и будет
всегда поддерживаться», – зак�
лючил В.Путин.

Îêîëî 10 òûñÿ÷ âåðóþ-
ùèõ ïðèíÿëè ó÷àñòèå â
Ëèòóðãèè â Äèâååâñêîì
ìîíàñòûðå

ДИВЕЕВО. В палаточном го�
родке в этом году поселились
почти 4,5 тысячи паломников.
Помимо россиян, люди приеха�
ли из США, Франции, Украины,
Белоруссии, Прибалтики.

Первый опыт установки пала�
ток был в 2003 году, когда мас�
штабно отмечалось 100�летие
канонизации преп. Серафима
Саровского.

Патриарх Кирилл, возглавив�
ший Литургию в Дивеево, ска�
зал: «В Дивеево существует за�
мечательный палаточный ла�
герь, где продовольствие, пита�
ние, медицинское обслужива�
ние, безопасность, санитария –
всё поддерживается на долж�
ном уровне, и этот опыт может
быть использован в других мес�
тах России, где существует мас�
совое паломничество».

Íà äíå Áàðåíöåâà ìîðÿ â
÷åñòü ìîðÿêîâ «Êóðñêà»
óñòàíîâèëè êðåñò

СЕВЕРОМОРСК. Родствен�
ники погибших моряков с атом�
ной подводной лодки «Курск» и
участники автопробега ветера�
нов Военно�морского флота
(ВМФ) установили православ�
ный крест в точке гибели под�
лодки на дне Баренцева моря,
сообщил начальник пресс�служ�
бы Северного флота (СФ) Рос�
сии капитан первого ранга Ва�
дим Серга.

«Специально по заказу ассо�
циации в Киевском институте
Патона был изготовлен крест
высотой два метра со специаль�
ной системой затопления. При
опускании на дно он будет дер�
жаться в вертикальном положе�
нии. В него была заложена кап�
сулой с землей, привезенной из
Святой Успенской Киево�Пе�
черской Лавры одним из орга�
низаторов автопробега», – ска�
зал Серга.

Крейсер «Курск» затонул в
Баренцевом море, в 175 км от
Североморска в результате ка�
тастрофы 12 августа 2000 года.
Все 118 членов экипажа, нахо�
дившиеся на борту, погибли.

РАДОСТЬ ВСТРЕЧИ
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За богослужением митро�
политу Клименту сослужили
викарий епархии епископ
Людиновский Никита, прото�
иерей Анатолий Рыжков, ар�
химандрит Донат (Петен�
ков), протоиерей Николай
Капалин, отцы благочинные,
настоятели и клирики калуж�
ских приходов и монастырей.

За богослужением моли�
лись игуменья Николая
(Ильина) – настоятельница
обители, игуменья Феофила
(Лепешинская) – настоя�
тельница Богородично�Рож�
дественской Девичьей пус�
тыни, игуменья Анастасия
(Мордмиллович) – настоя�
тельница Спасо�Воротынс�
кого монастыря, насельницы

монастыря и многочислен�
ные прихожане. На богослу�
жении присутствовали пред�
ставители администраций
Калужской области, г. Калу�
ги и г. Москвы.

По окончании Литургии
был совершён благодар�
ственный молебен Господу
Богу. Архиереи и духовен�
ство благодарили Бога о
всех Его «милостях и щед�

ротах, которые Он изливал
обильно на верного Своего
служителя». По окончании
молебна протодиакон произ�
нёс многолетие Святейше�
му Патриарху, владыке мит�

СОБЫТИЕ

Êàëóæñêàÿ åïàðõèÿ ïîçäðàâèëà ñâîåãî ïðàâÿùåãî àðõèåðåÿ
ñ 30-ëåòèåì àðõèåðåéñêîé õèðîòîíèè

ЛИЧНАЯ ПЯТИДЕСЯТНИЦА
Â Ñâÿòî-Íèêîëüñêîì ×åðíîîñòðîâñêîì æåíñêîì ìîíàñòûðå 8 àâãóñòà ïðîøëè

ïðàçäíè÷íûå ìåðîïðèÿòèÿ ïî ñëó÷àþ òðèäöàòèëåòèÿ àðõèåðåéñêîé õèðîòî-
íèè Óïðàâëÿþùåãî Êàëóæñêîé åïàðõèåé Âûñîêîïðåîñâÿùåííåéøåãî
ìèòðîïîëèòà Êàëóæñêîãî è Áîðîâñêîãî Êëèìåíòà. Òîðæåñòâà
íà÷àëèñü Áîæåñòâåííîé ëèòóðãèåé â Íèêîëüñêîì õðàìå
îáèòåëè.

рополиту, всему освященно�
му собору и всем право�
славным христианам.

Затем со словами привет�
ствия к юбиляру обратился
епископ Людиновский Ники�
та. Преосвященнейший вла�
дыка от лица всей Калужс�
кой епархии поздравил мит�
рополита Климента с днём
его личной пятидесятницы и
пожелал мира и духовной
радости. Как символ люб�
ви паствы к своему Вла�
дыке епископ препод�
нес митрополиту бу�
кет цветов.

Слова поздравле�
ния прозвучали так�
же от заместителя гу�
бернатора Калужс�

кой области Рус�
лана Владимиро�
вича Смоленско�
го.  Поздравив
Владыку с про�
шедшим днём
рождения и насто�
ящим юбилеем, он
отметил, что лич�
ность и деятель�
ности митрополит
является для боль�
шинства руково�
дителей власти
области определённым
ориентиром и маяком в
деле служения жителям
Калужской области.

В ответном слове мит�
рополит Климент побла�
годарил викария и замес�
тителя губернатора за
тёплые слова, сказанные

в его адрес. Кроме того, он
обратился со словами благо�
дарности к духовенству, мо�
нашествующим и мирянам за
молитвы, которые они воз�
носят за своего архипастыря.

Владыка отметил, что бла�
годаря Господу Богу, в епар�
хии произошли кардиналь�
ные изменения. Мы все –
лишь орудия, исполняющие
Его волю. От нас зависит,

насколько мы понимаем и
стараемся выполнить то,
что нам заповедует Господь.
Если мы прикладываем уси�
лия, то у нас восстанавлива�
ются храмы, монастыри, воз�

Òîðæåñòâà â ÷åñòü ïî-
áåäû 1812-ãî ãîäà

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ. 200�
летие победы в Отечествен�
ной войне 1812 года в Петер�
бурге отметят памятными
мероприятиями, которые нач�
нутся 1 августа и продлятся
целый год. В бывшей имперс�
кой столице вспомнят все са�
мые яркие события войны,
вплоть до победоносного воз�
вращения русских войск и па�
рада на Дворцовой площади.

Мероприятия начнутся с по�
минальной молитвы. В Казанс�
ком кафедральном соборе –
храме русской воинской славы,
состоится панихида по героям
сражения под Клястицами
(вблизи Полоцка), завершивше�
гося два столетия назад круп�
ной победой русских войск.

Тот кровопролитный бой
длился три дня. Однако частям
французской армии, насчиты�
вавшим 30 тыс. солдат и офи�
церов, так и не удалось побе�
дить 17 тыс. русских воинов и
продвинуться в сторону столи�
цы Российской Империи.

Одним из героев битвы был
генерал�майор Яков Кульнев.
Ему накануне неравного боя
удалось добыть важные разве�
дывательные данные, благо�
даря которым была разработа�
на победоносная тактика.

Ïðåçèäåíò Íèêîëè÷: ñåð-
áû ïîä óãðîçîé ãåíîöèäà

ЛОНДОН. Президент Сер�
бии Томислав Николич, нахо�
дясь в Великобритании, зая�
вил, что сербы на территории
Косова живут под постоянной
угрозой геноцида, и любая по�
пытка навязывания им власти
новых косовских институций
может привести к их исходу.

Николич подчеркнул, что
«существует опасность, что
Приштина готова зайти дале�
ко». «Единственные воору�
женные силы, которые там на�
ходятся, помимо сил междуна�
родного сообщества, – албанс�
кие». Президент Сербии  отме�
тил, что единственное, что сей�
час сдерживает их действия, –
присутствие сил НАТО.

Ïîïóëÿðíûé àìåðèêàí-
ñêèé àêòåð ïóáëè÷íî èñ-
ïîâåäàë Ïðàâîñëàâèå

ЛОС�АНЖЕЛЕС. В Лос�Ан�
джелес состоялась 39 церемо�
ния вручения наград «Daytime
Emmy Awards» (дневная пре�
мия Эмми), в рамках которой
отмечают лучшие программы
телевизионного дневного
эфира США.

Среди награжденных был
известный голливудский ак�
тер Джонатан Джексон. Полу�
чая награду, Джексон  потряс
всех присутствующих и мил�
лионы наблюдавших за шоу
телезрителей. Актер сотво�
рил крестное знамение и ис�
поведал веру в Святую Трои�
цу а также поблагодарил мо�
нахов Святой Горы Афон, «ко�
торые молятся за весь мир».

Джонатан Джексон родился в
семье адвентистов 7 дня, но око�
ло двух лет назад перешёл в
Православие вместе со своей
семьей. По словам актера «он
захотел быть с теми, кто не го�
ворит много слов, а отдает при�
оритет молитве. Красоту Право�
славия может почувствовать
каждый. Если ты по рождению
человек другой традиции или у
тебя другой менталитет, то пе�
рейти в Православие непросто.
Но тот, кто сможет превозмочь
себя, получит настоящую ра�
дость и благословение».

рождается духовная жизнь.
Большую роль в этом игра�
ют и священники, и монаше�
ствующие и миряне. В зак�
лючение Владыка сказал:

«Благодарю всех, кто со�
брался сегодня в храме, что�
бы совместно вознести мо�
литвы и разделить торже�
ство этого дня. Храни вас
всех Господь».

После богослужения в ак�
товом зале детского приюта
«Отрада» состоялся торже�
ственный прием по случаю
30�летия епископского слу�
жения митрополита Калуж�
ского и Боровского Климен�
та. Свои слова поздравле�
ния владыке адресовали на�
стоятельница монастыря
игуменья Николая, мэр г. Ка�
луги Н.В. Полежаев, прото�
иерей Анатолий Рыжков.
Воспитанницы детского
приюта выступили перед

Божественная литургия

Во время концерта

Ответное слово владыки Климента

владыкой и гостями с празд�
ничным концертом.

Информационный отдел
Калужской епархии

Поют дети приюта «Отрада»
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– Прославление человека
в лике святых может идти
как «снизу», от народа, так
и «сверху», от иерархии.
Отец Дмитрий, каковы тут
критерии?

– Критерии просты: соответ�
ствует ли этот человек по сво�
ей жизни,  по своему учению
(если это святитель или пре�
подобный) тому, что испове�
дует Православная Церковь
или не соответствует.

Народное почитание учи�
тывается, но не является оп�
ределяющим критерием, по�
тому что народ может заб�
луждаться, иерархия может
заблуждаться, а вот Церковь
в своей совокупности уже
принимает решение. Господь
так управляет, что по�разно�
му это бывает. Иногда прини�
мается решение сверху, а по�
том уже в народе появляется
почитание. Например,
«сверху» был прославлен
князь Владимир. Есть древне�
русский памятник –«По�
хвальное слово», написанный
Иаковом Мнихом, в котором
говорится, что несмотря на
то, что и чудес не творил
князь Владимир, почитаем
его за святость его деяний.

Другие люди были прослав�
лены изначально «снизу», как,
к примеру, преподобный Се�
рафим Саровский, а потом
Церковь признала их офици�
альное почитание как святых.
Сейчас есть формальный кри�
терий: Комиссия по канониза�
ции святых, которая изучает
материалы, советует, призна�
вать ли человека святым или
не признавать, а сама канони�
зация совершается на Архи�
ерейском Соборе.

– Бывает канонизация по
политическим мотивам,
так например, канонизиро�
вали царевича Димитрия,
чтобы прекратить почита�
ние «лжедмитриев».

– Даже если по политичес�
ким мотивам проходит кано�
низация, она не может нару�
шать церковные принципы. То
есть, канонизировать по поли�
тическим мотивам царевича
Димитрия возможно, потому
что он был христианином,
был убит невинно, как страс�
тотерпец, претерпел страда�
ния. А канонизировать по тем
же мотивам, скажем, Ивана
Грозного не получится в лю�
бом случае.

– Не всех людей, достиг�
ших святости, Церковь про�
славляет.

 – Не всех. Дело в том, что
канонизация Церкви не влия�
ет на загробную участь этих
людей. Церковь прославляет
святых для тех, кто живет на
земле для того, чтобы эти свя�
тые были для нас примером,
назиданием. Показывая на
этих людей, Церковь говорит
нам: смотрите, если вы буде�
те жить так, как они, вы дос�
тигнете своей цели: вы буде�
те со Христом.

Åñòü â ìîðñêîì äåëå ïðèáîð, áåç êîòîðîãî êîðàáëü íå äîéä¸ò äî öåëè. Êàïèòàí çíàåò öåëü, ê êîòîðîé îí äâèæåòñÿ, à âîò â
òîì, êàê äî íå¸ äîáðàòüñÿ, åìó ïîìîùíèêîì ñëóæèò íàâèãàòîð. À â äóõîâíîé æèçíè òàêèìè ïîìîùíèêàìè â íàøåì äâèæåíèè ê
öåëè ÿâëÿþòñÿ ïðàâîñëàâíûå ñâÿòûå. Îíè ïîäñêàçûâàþò íàì, êàê èäòè ïî ïóòè ñïàñåíèÿ – êî Õðèñòó.

Íî êàêîâî íàøå îòíîøåíèå ê ñâÿòûì? Íå ÿâëÿåòñÿ ëè îíî, ïîðîé, ïîòðåáèòåëüñêèì, êîãäà ìû îáðàùàÿñü ê íèì çà ïîìîùüþ,
êàê â «áþðî âîëøåáíûõ óñëóã»? Îá ýòèõ è äðóãèõ âîïðîñàõ ìû ðàçìûøëÿåì ñ êàíäèäàòîì áîãîñëîâèÿ, íàñòîÿòåëåì õðàìà
ñâÿòûõ ðàâíîàïîñòîëüíûõ Âëàäèìèðà è Îëüãè, ïðîòîèåðååì Äìèòðèåì ÌÎÈÑÅÅÂÛÌ.

Церковь прославляет святых для нас
ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИ

– Есть ли смысл разделать
святых по сферам влияния?

– Это народная традиция. В
основе её есть некий здравый
смысл, поскольку она изна�
чально опиралась на какие�то
сведения из жизни этих свя�
тых. Если святой в земной
жизни помогал людям в ка�
кой�то сфере, вполне разум�
но обратиться к нему за этой
помощью и после его смерти,
потому что он своими молит�
вами может помочь в этой
сфере. С другой стороны, рас�
пределять всех святых по та�
ким сферам влияния будет со�
вершенно некорректно, пото�
му что мы знаем, что доста�
точно небольшое число свя�
тых прославились деяниями в

определенной сфере, будь то
помощь в житейских делах, со
здоровьем и прочее. Но боль�
шая часть святых никак себя
не зарекомендовали в жизни
земной в качестве «специали�
стов» по тем или иным вопро�
сам. И обязательно приписы�
вать их к какой�то сфере бу�
дет неправильно. К какой
сфере можем приписать свя�
тых Григория Богослова, Ва�
силия Великого, Максима Ис�
поведника? Так что, стремле�
ние записать за каждым свя�
тым определенные сферы
влияния, – это уже языческое
стремление, которое требует
от человека найти ответствен�
ного за те или иные сферы сво�
ей деятельности.

– А к таким святым можно
обращаться с просьбами о
помощи в житейской сфере?

– Я думаю, что можно. В
силу своей причастности к
Богу, своей любви к нам, они
вполне могут нам помочь сво�
ими молитвами. Но мы не мо�
жем сказать, что святой Пан�
телеимон, который просла�

вился тем, что исцелял людей
при земной жизни, и исцеляет
ныне, обязательно поможет
человеку, который обратится
к нему с подобной просьбой.
Христианин, когда просит у
Бога или у святых о каких�то
своих делах, должен пони�
мать: да, я прошу, но пусть на
всё будет воля Божия. Если
мне это не полезно и Богу не
угодно, пусть лучше будет так,
как Господь сочтёт нужным, а
не так, как я хочу.

В этом – отличие христианс�
кого подхода от магического.
Если в магическом подходе
человек во что бы то ни стало
хочет добиться своей воли и
ищет для этого всевозможные
пути: какие�то ритуалы, закли�
нания и прочее, то в христиан�

стве просим Того, Кто имеет
над этим власть, ибо понима�
ем, что исполнение просимо�
го находится в Его воле. И не
должны, конечно, забывать,
что Господь нас любит и жела�
ет нам полезного, а то, что мы
просим, не всегда может ока�
заться для нас полезным в гло�
бальном смысле.

– И тогда смириться, или
продолжать просить?

– Я думаю, нужно продол�
жать просить до тех пор, пока
нам не станет очевидно, как
поступить. Рано или поздно,
Господь ответ даст. Из этого
ответа станет ясно, будет ли
это исполнение нашего про�
шения, или напротив, нам бу�
дет понятно, что мы просим
неполезного, и лучше нам сми�
риться и принять то, что есть.

Когда Господа арестовали в
Гефсимании, Он говорил апо�
столам: неужели вы думаете,
что Я не могу умолить Отца,
чтобы Он прислал легионы
Ангелов для того, чтобы Меня
защитить? Но Я пришёл испол�
нить Своё предназначение.

Точно также у каждого че�
ловека есть предназначение
соединиться с Богом, и для
того, чтобы оно исполнилось,
чтобы человек очистил себя,
пришёл к единству со Хрис�
том, далеко не всегда ему не�
обходимо избавление от ка�
ких�то болезней, неурядиц в
жизни, страданий, скорбей и
так далее. То есть, Господь
может изъять нас от скорбей
и страданий, но нужно ли это
нам, полезно ли? Кому�то –
полезно, кому�то – нет.

– Блаженную Матрону
«обвиняют» в том, что
люди обращаются к ней
только за помощью в зем�
ных житейских делах, а не
за укреплением в вере. А

ведь никто не отслеживал,
сколько людей, семей она
привели ко Христу?

– К святителю Николаю
большая часть людей тоже об�
ращается именно в житейских
нуждах. Очень редким людям
приходит в голову необходи�
мость просить о помощи в ве�
роучительных вопросах.

Что касается блаженной
Матроны, проблема заключа�
ется в том, что в своей жизни
она общалась не с монахами,
богословами, а именно с про�
стыми верующими людьми.
Но их вера была, можно ска�
зать, неграмотной. Тем более,
мы знаем, какое это было вре�
мя: если человек верил в
Бога, его уже можно было
подвергнуть репрессиям со
стороны государства. И требо�
вать от простых женщин сере�
дины XX века веры грамотной,
опирающейся на знание свя�
тых отцов, было невозможно.
Для некоторых это было дос�
тупно, но таких людей были
единицы. Поэтому в почита�
ние блаженной Матроны вкра�
дывается большое количе�

ство домыслов, простонарод�
ных фантазий, зачастую далё�
ких от Православия.

Подобные слухи возникают
не только вокруг блаженной
Матроны, но вокруг и других
святых (того же святителя
Николая Чудотворца), и даже
не святых, но известных лю�
дей. Лично мне зачастую при�
ходилось слышать от людей
разные сведения о моих зна�
комых и друзьях священнос�
лужителях, которые не соот�
ветствовали действительнос�
ти, вплоть до того, что люди
рассказывали несуществую�
щие факты из их биографий.

– Распространению неве�
роятных историй о блж.
Матроне поспособствовала
пререкаемая книга Зинаи�
ды Ждановой, о которую
многие спотыкаются.

– Да, потому что одни начи�
нают слепо верить всему, что
в ней написано и почитать
блаженную Матрону в том
числе и за то, что есть в этой
книжке и что не соответству�
ет Православию. Других, на�
оборот, эта книжка очень
смутила, и, поверив всему,
что там написано, они отказы�
ваются признавать Матрону
святой, потому что если дей�
ствительно в её жизни было
всё то и так, как написано в
этой книге, то святой её при�
знавать нельзя. Думаю, что
когда принималось решение
о канонизации, нашлись
люди, которые сказали, что
Матрона – святая, а многое,
их того, что написано в этой
книге и противоречит Право�
славию, действительности не
соответствует. Всё�таки не
одна Жданова общалась с
блаженной Матроной.

– Для людей, прославлен�
ных в подвиге юродства,
свойственно много того, что
мы в нашей «нормальной»
жизни принять не можем.

– Да, к примеру, преподоб�
ный Симеон, Христа ради юро�
дивый ходил в женскую баню.
Если просто написать, что вот,
мол, этот святой любил ходить
в женскую баню, то конечно,
здравый человек скажет: да
какой же он святой после это�
го? Если выдрать из контекста
одну эту фразу, и подать её
отдельно, то это будет смути�
тельно: человеку представит�
ся, что Симеон был сладостра�
стник. А он был действитель�
но юродивый и святой.

Книга Ждановой написана
именно по такому принципу:
взяты какие�то ситуации, фра�
зы, которые в подлинном кон�
тексте действительно были
проявлением святости, а в
том контексте, в который по�
местила их автор книги, они
являются соблазном. Мы не
можем утверждать, что Жда�
нова нафантазировала слова
святой, но то, что она их непра�
вильно поняла, можно сказать.

Окончание на стр. 8
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Святые - это те, за которых
не стыдно

5

– В вашей семье береж�
но сохранялась память о
пострадавших. Кого из сво�
их святых родных вы по�
мните? О чём рассказыва�
ли в семье?

– Своего дедушку по отцу я
не помню и не мог помнить,
потому что он умер через два
месяца после моего рожде�
ния. Мама рассказывала о сво�
ём отце всегда со слезами на
глазах. Слёзки у неё капали,
и, конечно, на меня, тогда ещё
ребёнка, это очень сильно
действовало. Со своими сле�
зами она и передала нам лю�
бовь к мученикам.

Отец всё время вспоминал
своего отца, который был с
ним вместе в Соловках, и
деда, с которым он много лет
служил псаломщиком. Наш
отец всё�таки избегал гово�
рить о страшном, он предпо�
читал рассказывать положи�
тельные вещи. Когда он гово�
рил о Соловках, перед нашим
взором возникала почти идил�
лическая картина.

А потом я прочитал воспо�
минания его младшего совре�
менника, который сидел в это
же самое время. Он рассказы�
вал, как люди от отчаяния шли
на самоубийство – так там
было страшно и тяжело.

У нас сохранилось около
двадцати писем отца и деда с
Соловков. Они все такие уми�
ротворенные, спокойные. В
одном из писем оттуда отец
Анатолий писал, что у него
там всё так замечательно, что,
когда письмо получили, его
младшая сестра Вера (она и
сейчас жива) ответила: «Ана�
толий, что ты нам голову мо�
рочишь? Такого не бывает.
Правдоподобней пиши, нече�
го нас успокаивать. Мы знаем,
что ты там ноги обморозил, и
то у тебя было плохо, и это».
Она умная женщина, как
была, так и осталась очень ре�
шительной.

Да, заключённые жалели
своих родных. Об ужасающих
вещах предпочитали не пи�
сать. Это тоже надо учиты�
вать, когда мы читаем подлин�
ные письма.

Рассказы дедов и прадедов
для нас актуальны и сейчас, и
не только о мученичестве. Вы
знаете, сто лет назад, в 1912
году, потонул «Титаник», а мы
через наши семейные преда�
ния знаем, как наши родствен�
ники реагировали на это собы�
тие. Это была сенсация, все об
этом говорили вслух. Отец
рассказывал, что накануне
отплытия людей охватил ка�
кой�то атеистический пафос.
Всем казалось, что корабль
непотопляем, поэтому Бог не
нужен, молиться не обяза�
тельно. В этом году весной, на
Пасху, было столетие гибели
«Титаника».

Øåñòåðî ïðåäêîâ ìîñêîâñêîãî ñâÿùåííèêà ïðî-
òîèåðåÿ Ñåðãèÿ ÏÐÀÂÄÎËÞÁÎÂÀ ïðîñëàâëåíû
â ëèêå ñâÿòûõ. Ñòðàøíàÿ èñòîðèÿ XX âåêà ñîõðà-
íåíà â ïàìÿòè âñåõ ÷ëåíîâ ýòîé ñåìüè. Çà÷åì ïî-
ìíèòü î ðåïðåññèðîâàííûõ? Çà÷åì Öåðêâè ïðî-
ñëàâëÿòü íîâûõ ñâÿòûõ? Ñ ÷åì ñâÿçàí êðèçèñ ýòèêè
è êóëüòóðû â ñåãîäíÿøíåì ðîññèéñêîì îáùåñòâå?
Íà ýòè âîïðîñû îòåö Ñåðãèé îòâåòèë â áåñåäå ñ
êîððåñïîíäåíòîì Ïðàâìèðà.

Окончание на стр. 8

СЛАВА ЦЕРКВИ – ЕЁ СВЯТЫЕ

Показывали фильм, и там
процитировали слова капита�
на «Титаника», которые меня
ужаснули и потрясли. Капита�
ны кораблей, как и водители
за рулём, обычно достаточно
суеверны. А он, седой и ста�
рый, настоящий моряк, вдруг
сказал: «Наш корабль такой
замечательный, он так постро�
ен, что даже если сам Господь
Бог захочет его потопить, у
Него это не получится».

Дальше в фильме шла речь
о том, что команда корабля
находилась в какой�то эйфо�
рии. Они игнорировали пре�
дупреждение о том, что ко�
рабль вступил в зону льдов и
продолжали вести себя
крайне легкомысленно.
Если бы они раньше увиде�
ли айсберг, они бы не стол�
кнулись. И если бы раньше
повернули, и сбавили ско�
рость, и дали бы задний
ход… Буквально всё было
для того, чтобы спастись, а
они этого не сделали. По�
лучается, что вели себя
так по своей гордыне, по�
тому что считали себя не�
уязвимыми.

– Почему детям важно
знать историю своей се�
мьи, рода, страны? Что
им это даёт?

– Любовь. Как у нас было
в семье: мама плачет, а ма�
ленький ребенок её слуша�
ет и начинает любить её
отца и сопереживать ему,
попавшему в тяжёлые об�
стоятельства. Это сопере�
живание возникает лишь
через чувство любви. И
когда мы ощущаем этих
людей, мы находимся с ними
по одну сторону колючей про�
волоки. Ощущение близости
к мученикам двадцатых, трид�
цатых годов даёт возмож�
ность человеку определить: с
кем ты? С этими мучениками
или с теми, кто их истреблял?
От этого выбора формирует�
ся восприятие людей, обще�
ства и всего остального.

Для чего мы почитаем свя�
тых? Это наша историческая
память. И она нам нужна. Цер�
ковь даёт нам яркий пример –
жития святых. Поэтому совер�
шается служба святому. Каж�
дый год читается житие Ма�
рии Египетской. Зачем нам
это нужно? Да потому что мы
меняемся. Мы в прошлом
году, если хотите, слушали
одним составом клеток, а в
этом совершенно другим.

– Даже святого Патриар�
ха Тихона народ знает пло�
хо. Тех святых, которые
были менее публичны, зна�
ют ещё хуже.

– Здесь есть две причины.
Первое. Господь никогда не
призывал к массовости – что�

бы все вокруг вышли. В Еван�
гелие написано: «Где двое или
трое собраны во имя Мое, там
Я посреди их» – не две�три
тысячи, а двое или трое. Это
принцип полностью противо�
положный массовости и де�
монстративности.

Второе. У нас у всех в кро�
ви держится страх. Мы боим�
ся сами себя. Автоцензура, са�
моцензура… Я боюсь лишне�
го сказать. Я боюсь сказать
так, чтобы не подумали по�
другому. Сталинская эпоха –
это страшная эпоха, от кото�
рой остались следы не то, что
неизгладимые, а генетичес�
кие следы даже остались.

Вот пример. В России было
принято, когда человек здоро�
вается с кем�то, он должен
представиться: «Здравствуй�
те, я князь такой�то», «Здрав�
ствуйте, я Михаил Петрович
такой�то», — даже при звонке
по телефону: «Здравствуйте,
с вами говорит такой�то, я бы
хотел услышать такого�то».
Сейчас наши дети и внуки не
представляются. «Здрасти,
ага, ага. – Алло, ты понял кто
я? – Да».

Так у внуков проявляется
страх, бывший когда�то у де�
дов перед НКВД. А помните,
что такое «стокгольмский
синдром»? Когда заложники
начинали жалеть захватчи�
ков, которые их же и захвати�
ли, и любить их за это.

Мы это наблюдаем сейчас
в нашей стране. Какое может
быть почитание мучеников у
болящих «стокгольмским
синдромом»? Моисей сорок
лет водил народ в пустыне.
У нас только двадцать лет
прошло. Вы хотите, чтобы
сейчас жертв Сталина почи�
тали те, кто его до сих пор
боятся?

– Что делать, чтобы почи�
тание новомучеников ста�
новилось повсеместным?

– Я думаю, что для этого
надо относиться к мученикам
со всей любовью и почитать
их, не глядя на других. На по�
лигоне в Бутово каждый год
совершается поминовение.
Это происходит не по инициа�
тиве сверху. Просто самый
обыкновенный батюшка по�
дал такую мысль. Когда что�
то идёт искренне изнутри –
это сразу действует.

Если мы сами будем на мес�
тах чтить своих любимых му�
чеников – будет расти и их
почитание. Я сам святителя
Луку Войно�Ясенецкого люб�
лю не меньше чем своих род�
ных, а гораздо больше. Или,
например, священномучени�
ка Фаддея Тверского, которо�
го Сама Богородица защити�
ла. Его бросили в камеру, а
там все места были уже заня�

ты. И его, архиерея, отпра�
вили к параше. Ещё и глав�
ный по камере консерв�
ную банку с фикалиями
специально поставил ему
под нары, сказав: «Вот тебе
кадило».

Священномученик Фад�
дей ночью лежал и плакал.

Ночью с паханом случи�
лось нечто невероятное.
Он вскочил со своей посте�
ли, подбежал к архиерею и
предложил перебраться на
его место, а сам лёг возле
параши. Невозможно
объяснить этот поступок
пахана. И он сам ничего не
сказал по этому поводу.
Потом уже, на пересылке,
он кому�то проговорился,
сказав, что явилась ему Ка�
кая�то Женщина.

По всей России было
много архиереев, которые
такое переносили. Но поче�
му�то Богородица вступи�
лась именно за него. Как по�
разительна эта связь небес�

ного и земного, ведь Сама Бо�
городица заступилась за ос�
корблённого Владыку!

– Сейчас у молодёжи сно�
ва популярны левые идеи:
марксизм, социализм...

– До сих пор в нашей стране
сильны коммунистические
идеи, большинство людей го�
лосует за коммунистов. У лю�
дей нет основы, на которой
они могут построить здание,
поэтому на «развалинах» об�
щественных идей реставриру�
ют старое, – другого себе про�
сто не представляют.

Почему наши власти ниче�
го не делают в законодатель�
ном плане, чтобы отмежевать�
ся от проявлений прежней
жизни? Вот недавно нашли фа�
мильное серебро Нарышки�
ных. А вокруг крики: «Это го�
сударственное!» Нигде в
мире так не живут, нет такого
отношения к частной соб�
ственности. Вот и с этим се�
ребром. Это ведь частная соб�
ственность. Найдите владель�
ца, возьмите проценты для
государства. Это же не госу�
дарственное и не музейное

серебро, а имущество Нарыш�
киных. Надо непременно от�
дать наследникам их имуще�
ство.

У нас вся эта культура утра�
чена. В результате нет ни час�
тной собственности, ни ответ�
ственности ни за землю, ни за
движимое имущество. У нас
всё захваченное.

– Вместе с ответственно�
стью утрачена и ценность
человеческой личности...

– Я где�то читал, что после
войны был период, когда
ещё можно было сохранить
народное отношение к вере.
Люди пережили страшные
страдания во время войны, а
до того – во время репрес�
сий тридцать седьмого года.
И если бы не Хрущёв, то со�
хранилась бы какая�то жи�
вая, ещё не полностью унич�
тоженная народная сила в
отношении к Богу, в отноше�
нии к своей земле. Хрущёв –
это было время моей моло�
дости – сделал очень страш�
ную вещь. Он начал опять
закрывать храмы, запретил
молодёжи ходить в церковь.
И, кроме того, отнял скоти�
ну у крестьянина, обложив
личное поголовье большим
налогом. Люди плакали и ре�
зали животных.

Я не могу сказать, что это
было целенаправленное
уничтожение крестьянства.
Это произошло, прости Гос�
поди, по дурости. Хрущёв хо�
тел сделать как лучше – что�
бы были отдельные малень�
кие совхозы, а вокруг люди
жили в благоустроенных до�
мах и приходили на работу па�
хать, сеять, ухаживать за ско�
тиной. И чтобы вместо лич�
ного двора было общее кол�
лективное хозяйство.

Этой своей верой в комму�
низм он всё загубил – и пре�
емственность в ведении хо�
зяйства, и церковные дела. И
после этого молодёжь уже не
возродилась, а стала полнос�
тью безбожной. Это личная
«заслуга» Хрущёва.

То, что он демифилогизиро�
вал Сталина, убрал его из мав�
золея, сделал послабления
для заключённых – это его на�
стоящая заслуга. Но зачем же
он другим концом ударил по
Церкви и по сельскому хозяй�
ству и уничтожил нормальное
крестьянское существова�
ние? Не могу объяснить. Сей�
час исправить ситуацию шан�
сов фактически нет.

– В наше время возвраща�
ются темы морали. Обличи�
тельный пафос направлен в
адрес власти: не воровать, не
лгать, соблюдать законы…

– Без веры в Бога это не рабо�
тает. Моя жена выросла в совре�
менном обществе. Она внучка
учёного, профессора импера�
торского МГУ. Она говорит:
«Без мировоззрения, без веры
ни о чём говорить нельзя». Дей�
ствительно, без веры абсолют�
но всё оказывается построен�
ным на песке, ничего не значит.

Священномученик Фаддей Тверской
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Злаки и плевелы
В этом году в первый день

Крестного хода казалось: все
не так, как надо. Все как�то не�
доорганизованно, крестоход�
цы не те, идут не так, не так
молятся. Но по опыту прежних
лет было ясно: такие мысли –
ловушка! Стоит начать обра�
щать внимание на внешнее –
всё, считай Крестный ход про�
пал даром. Вот что надо было
наладить: собственную молит�
ву, настрой терпеть всё ради
Христа, быть на службах: утрен�
ние не просыпать, на вечерние
не опаздывать, довольствовать�
ся тем, что есть – не только в
плане пищи и условий ночлега,
– а вообще во всех обстоятель�
ствах Крестного хода.

И когда внимание переклю�
чается на собственное устрое�
ние, начинается та работа, ради
которой из года в год идёшь в
Крестный ход: познакомиться
с самим собой, какой ты есть на
самом деле, без прикрас. Поче�
му�то крестоходные условия
очень способствуют этому про�
цессу. Уж тут будьте уверены –
наружу полезут дремавшие
немощи и знаемые, тщательно
скрываемые, и те, о наличии
которых не подозревал. Как по�
тревоженный клубок змей, они
начнут шипеть и жалить без
разбору и душу и окружающих.
А идея – отслеживать, кто как
молится, отпадёт сама собой, за
недосугом. Тут уже, Господи,
даруй мне зрети моя прегреше�
ния и не осуждати брата моего.

И вот что примечательно:
как настроишься следить за
собой, так всё внешнее пере�
стаёт раздражать: каждый де�
лает своё дело по силе своей.
Главное – и ты в этом процес�
се. И слава Богу.

Ëèëè äîæäè, ïåðåìåæàâøèåñÿ ëèâíÿìè, âåùè íå ïðîñûõàëè òîëêîì – âû-
ñûõàëè íà íàñ, â ïóòè. Íåêîòîðûå çàñûïàëè â ñóõîì ñïàëüíèêå, ïðîñûïà-
ëèñü ÷óòü íå â ëóæå – óñëîâèÿ ñàìûå êðåñòîõîäíûå. Òå, ó êîãî áûëè ñâîè
ïàëàòêè, òàê íå ïðîìîêàëè. Íî âå÷åðîì, êîãäà ðàçáèðàëè âåùè ñ ïîëÿíû (èõ
ïðèâîçèëè ãðóçîâèêè è ñáðàñûâàëè òàì) áðàëè ïðîìîêøèå ðþêçàêè è ñóì-
êè. Ê òàêèì ïîãîäíûì ñþðïðèçàì ìû íå î÷åíü-òî ãîòîâèëèñü, ïîòîìó ÷òî â
ïðåäûäóùèå äâà ãîäà âî âðåìÿ Êðåñòíîãî õîäà áûëà ñòðàøíàÿ æàðà. 

Íî â êîíå÷íîì èòîãå ýòè äîæäè îêàçàëèñü áëàãîì.

Пять крестоходных дней

26 ÿíâàðÿ íàøà Öåð-
êîâü ïðàçäíóåò ïàìÿòü
ðóññêîãî ñâÿòîãî –
ïðåïîäîáíîãî Èðèíàð-
õà, çàòâîðíèêà Ðîñòîâ-
ñêîãî. Îí ìîëèëñÿ îá
èçáàâëåíèè Ðóñè îò
áåäñòâèé Ñìóòû XVII
âåêà. Â ßðîñëàâñêîé
åïàðõèè ýòîãî ñâÿòîãî
íå ïðîñòî ïî÷èòàþò, –
â åãî ÷åñòü âîò óæå 15-
é ãîä ïîäðÿä â êîíöå
èþëÿ, ïðîõîäèò Êðåñ-
òíûé õîä. Îòïðàâëÿåò-
ñÿ îí îò Áîðèñîãëåáñ-
êîãî ìîíàñòûðÿ, ÷òî
íåäàëåêî îò Ðîñòîâà
Âåëèêîãî. Èìåííî â
òîì ìîíàñòûðå ïðîõî-
äèë ñâîé ìîíàøåñêèé
ïóòü ñâÿòîé Èðèíàðõ.
Êðåñòíûé õîä íà÷èíà-
åòñÿ îò êåëüè Ïðåïî-
äîáíîãî, è äâèæåòñÿ ïî
ëåñàì, ïîëÿì, îêðåñò-
íûì ñ¸ëàì è äåðåâåíü-
êàì ê ñåëó Êîíäàêîâî,
ãäå ïðåïîäîáíûé Èðè-
íàðõ ðîäèëñÿ, æèë â
þíîñòè è èñêîïàë êî-
ëîä÷èê (êîëîäåö), êî-
òîðûé ñóùåñòâóåò è
íûíå. Âîçãëàâëÿåò
Êðåñòíûé õîä èãóìåí
Áîðèñîãëåáñêîãî ìî-
íàñòûðÿ èåðîìîíàõ
Èîàíí (Òèòîâ).

СВОЙ ВЗГЛЯД

Не все мы умрем
Порой, случайно обронённая

фраза помогает лучше осоз�
нать что�то важное для жизни.
Понятно, что в Крестный ход
идёшь не только для того, что�
бы полюбоваться на свою запу�
щенную душу. А для того, что�
бы как�то подлечить её, укре�
пить. Точно так, как на море
люди приезжают, чтобы подле�
чить и укрепить тело.

И вот, когда мы шли в пер�
вый день по мостику не то что�
бы хлипкому, но ощутительно
раскачивавшемуся под наши�
ми ногами, я услышала за спи�
ной девический голосок: «Ой,
сейчас мы все попадаем в реку
и погибнем. Мы все умрём!»
Шутка? Я обернулась к девоч�
ке и с улыбкой сказала: «Не все
мы умрём, но все изменимся»,
– произнесла апостоль�
ские слова просто так,
не рассчитывая на ответ�
ную реакцию, – ребё�
нок же! А она посмотре�
ла на меня так ясно�ясно,
улыбнулась в ответ, и
сказала: «Спасибо!» За
что – спасибо? Разве я
что подарила ей, или
чем обрадовала? Полу�
чается, что подарила ей
слова Апостола Павла?

После её «спасибо»
задумалась: почти не�
возможно в это пове�
рить, но факт: придёт
срок, и никого из нас на
этой земле не будет. А
потом придёт новый
срок, и устроение души
каждого откроется
пред всеми. Все в сво�
ём чину станут, старии
и младии … Где обрящу�
ся аз? Но пока ещё все
мы идём по мостику. И

хотя он весь раскачивается, мы
вряд ли слетим в воду. Ну даже
если кому�то это удастся, – по
обе стороны речки дежурят
спасатели, которые никому не
дадут не то что преждевремен�
но погибнуть, но даже нахле�
баться воды.

Итак, во�первых, раз мы
живы, у нас есть время ме�
няться. И во�вторых, мы созна�
тельно поставили себя в усло�
вия, которые помогают уви�
деть: что менять. Многие идут
Крестным ходом с конкрет�
ными просьбами. Молятся о
разрешении трудных ситуа�
ций, о помощи своим ближ�
ним, но изменения внешнего
порядка малозначимы, если
не будет личных внутренних
перемен.  Не всё удастся из�
менить, – слишком велики
душевные завалы. Но всё�
таки, не «ждём перемен», а
идём, чтобы измениться.

Свет мой, зеркаль�
це, скажи!

Много ситуаций Господь да�
вал для упражнения: как ты
себя поведешь? кого предпоч�
тешь: себя или ближнего? Вот
человек обращается к тебе с
просьбой. Как отреагируешь?
Поможешь, порой в ущерб
себе, или отмахнёшься под бла�
говидным предлогом? Решай
сам. Причем, твоё решение
будут знать только Христос и
твоя совесть. Или так: тебе тя�
жело находиться рядом с этим
человеком, но почему? Оттого,
что он такой плохой? Или в его
лице Господь как бы подстав�
ляет тебе зеркальце, чтобы ты
смог увидеть: что ты сам из себя
представляешь? Ведь в другом
замечаешь те недостатки, кото�
рыми болеешь сам. Святой че�
ловек любит и жалеет друго�
го, относится к нему с сочув�
ствием, ничего не пожалеет для
ближнего. А мы – ничего не по�
жалеем... для себя?

Фактор человеческого обще�
ния и в обычной жизни – самый
сложный. А в экстремальных
условиях Крестного хода каж�
дая мелочь увеличивается в
своём значении. На примере
таких «мелочей» много нели�
цеприятного узнаёшь о себе.
Если меня задевает самолю�
бие ближнего, значит, и я ещё
больший самолюбец? И поче�

му хочется, чтобы вокруг были
смиренные люди, с которыми
легко и радостно находиться
рядом, которые с пониманием
относятся к твоим мелким сла�
бостям и считаются с твоими
привычками? Не потому ли,
что мне так удобнее? Мне,
моё, для меня, мне нравится,
мне не нравится…

Тут, как нигде, вдруг начи�
наешь осознавать, что и ты сам
– совсем не фунт изюма, что
и тебя терпят с твоими претен�
зиями и расползающимся во
все стороны самолюбием. И
действительно, стараются счи�
таться, и помочь, и угодить,
где можно. И почему бы, в
самом деле, и тебе не потер�
петь то, что в данный момент
кажется неприятным или
даже мучительным? Не всё ж
одними плюшками баловать�
ся. И вот немножко яснее ста�
новятся слова Апостола:
«друг друга тяготы носите и
тако исполните закон Хрис�
тов» (Гал. 6, 2). Без такого ус�
троения будет сплошное раз�
дражение и недовольство
всем и вся, а пользы – ноль.

Дожди сменялись
ливнями

Терпеть жару летом как�то
привычно: на то оно и лето, что�
бы было жарко. К дождям, ко�
торые шли почти каждый день
и каждую ночь, периодически
сменяясь ливнями, готовы были
не все. Спасались как могли: не
было резиновых сапог – под
обувь надевали целлофановые
пакеты, кто посмелее – боси�
ком, или, махнув рукой, шли
как есть. Не было дождевика –
набрасывали на голову, плечи
какую�нибудь плёнку.

После дождливого дня при�
ходилось устраиваться на мок�
рой земле, раскладывать сы�
рые вещи, – просушить их осо�
бо было негде. Ночью снова
начинался дождь. Кто спал в
больших солдатских палатках
– просыпались утром, а то и сре�
ди ночи чуть ли не в луже –
столько воды натекало снизу.
Вода заползала в спальники, в
рюкзаки. То, что вчера ещё ос�
тавалось сухим, становилось
мокрым.

А утром – солнце и Литургия
у маленького деревянного хра�
мика в честь пророка Божия

Тот самый раскачивающийся мостик

Дожди сменялись ливнями
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Илии (третий день пути). Служ�
ба здесь всегда проходит на
поляне, – в уютный сельский
храмик не вместиться и деся�
той части крестоходцев. В де�
ревянную палатку рядом с хра�
мом переносят антиминс, – на
время Литургии она будет ал�
тарём. Палатка со всех сторон
открыта, привычной алтарной
преграды между нами и свя�
щенниками нет. Оттого Литур�
гия кажется необычной, особо
чувствуется, что это – наше
общее служение, совместная
молитва всех христиан – свя�
щенников и мирян в Божьем
храме (греческое слово «Ли�
тургия» так и переводится: «об�
щее дело»). Как и в прошлые
годы, во всех концах поляны –
исповедующие священники. К
ним – десятки, сотни людей. Ка�
жется, будут причащаться чуть
ли не все крестоходцы.

Ясное тёплое солнышко ра�
дует с раннего утра. Посвети�
ло бы до нашего отхода – хоть
немного просохнуть и ото�
греться! Однако, немного пого�
дя, небо заволакивают тучи, на�
чинают падать редкие капли. А
потом начинается... Кто поза�
пасливее – нырк в дождевик.
Кто�то стоит мокнет. Кто�то бе�
жит убрать вывешенные на про�
сушку вещи, и рысью обрат�
но. Исповедь продолжается
под зонтами. И над Причас�
тными Чашами – зонты.
Служба завершается под
дождём. Обед – тоже под
дождём. Оказывается, в
нашу двухместную палатку
вполне можно уместиться
вшестером, да ещё с лотка�
ми вкуснейшего супа, – за�
чем мокнуть под дождём,
когда можно поесть в ком�
фортных условиях? А вот
собирать палатку и гото�
виться к выходу приходит�
ся уже не под дождём. Под
ливнем.

Впереди – целый день
пути под открытым небом,
без всякого намёка на ук�
рытие, а ты уже весь вымок�
ший, продрогший, и дождевик
спасает лишь отчасти, и непо�
нятно, как можно не заболеть
в таких условиях. И страх ох�
ватывает невольно.

– Страшно?
– Очень.
– Ну, можно не идти, дое�

хать на машинах.
– Нельзя.
И чуть ли не с отчаянием де�

лаешь шаг из�под навеса и
вступаешь на мокрую траву,
и скользя по раскисшей зем�
ле, спешишь к храму на моле�
бен перед выходом. Дождь–
не дождь – распорядок Крест�
ного хода не будет отменён.
С удручением высчитываешь,
что молебен начнётся не рань�
ше, чем минут через десять�
пятнадцать, что идти он будет
минут двадцать – значит, боль�
ше получаса мокнуть стоя, а
потом, когда пойдём, мок�
нуть, наверное, будет легче.
Правда, на выходе нас ждёт
крутой спуск с горы, и каким
образом мы окажемся внизу
– пока не ясно. Да уж, очень
православные мысли. Давай�
ка соберись, выбора всё рав�
но нет, – вариант «не идти» не
обсуждается.

Всё дело – в реши
мости

Молебен проходит своим
чередом, и мы трогаемся в
путь. Начинается «походная»
молитва: «Господи Иисусе Хри�
сте Сыне Божий, Богородицею

помилуй нас!» и страх посте�
пенно уходит, и в душе всё рас�
полагается по своим местам, и
ты уже готов идти под дождём
хоть до вечера. А дождик нео�
жиданно утихает. Оказывает�
ся, надо было решиться сде�
лать первый шаг, а там поти�
хоньку, с Божьей помощью,
дело пошло.

Так и в жизни: какая�то труд�
ность кажется непреодолимой,
и ты пасуешь: обстоятельства
выше нас! Но опыт Крестного
хода учит: не надо бояться. Не
надо унывать, поддаваться об�
стоятельствам. А идти по жиз�
ни с молитвой, с терпением, с
упованием на Господа Бога тво�
его – так, как мы это делаем в
Крестном ходу. А Господь не
оставит уповающего на Него
никогда.

Особо явственно неукроти�
мое движение Крестного хода
вперёд сказалось в последний
субботний переход. Мы шли по
шоссе, а небо над нами разры�
валось от громовых раскатов.
Шквальный ливень мог начать�
ся в любую минуту, но мыслей
«как бы не простыть», как в пре�
дыдущие дни, не было. Глав�
ным было – идти, держась за
молитву.  И мы шли и молились,
то перекрывая грохот в небе,

то заглу�
шаемые им.
Молитва, как это часто бывает
в трудных обстоятельствах,
была более внимательной и же�
ланной, чем в обычном рас�
слабленном состоянии.

Так мiр может громыхать
своими соблазнами, завлекая
человека в свои сети, отвлекая
от единого на потребу, и, гово�
рят отцы, так может закрутить
беднягу, что тот только перед
смертью, может быть, очнётся
и осознает всю тщету и бес�
смысленность заманчивых ког�
да�то соблазнов. Только вот
времени для перемен особо
уже не останется.

Движение к цели
Когда начался молебен пе�

ред последним переходом, ис�
тория повторилась: как и во
время Литургии у Ильинского
храма, так и тут, у храма свято�
го Николы Чудотворца, ясное
солнышко сменил ливень. На
этот раз растерянности уже не
было ни у кого: не прерывая
молитвы, все облачились в
дождевики, раскрыли зонты.
Передали зонты священникам,
раскрыли зонт над Евангели�
ем и спокойно внимали словам
Христа под струями дождя.

Отец Иоанн невольно широ�
ко улыбался, глядя на нас из�под
зонта. Не знаю, о чём он думал.
Может быть, не у меня одной
совсем недавно были большие
опасения за своё драгоценное

здоровье, а теперь, вместо опа�
сений, в голове всплывала по�
говорка: не сахарная – не рас�
таешь. А ливень был недолгим.
Он кончился, когда мы двину�
лись в путь. Все на ходу сняли
дождевики, встряхнули и сло�
жили в рюкзаки, не прерывая
движения.

Через эти дождливые обсто�
ятельства ярко высветилась
важная вещь: иерархия ценно�
стей. Дождь ли, изнуряющая
жара (как в 2010�м), прочие
трудности, – всё это не решаю�
щие факторы, а обстоятель�
ства, которые подлежат пре�
одолению. Главное в Крестном
ходу – движение к цели. Цель
– понести труд познания себя в
предлагаемых обстоятель�
ствах – для исправления себя
ради Христа. Имея этот опыт, и
в повседневной жизни легче
рассудить: что в ней должно за�
нимать главное место, что –
подчинённое, а что – вообще
наносное, ненужный хлам. А
ведь на всякий хлам как раз и
уходит большая часть бесцен�
ного времени.

Лучшие дни жизни
Эта неполная неделя Крест�

ного хода – отдельная большая
жизнь. В день вмещалось

столько, сколько в обычной
жизни не поместить и в месяц.
И дело не в том, что дни были
насыщены удивительными,
неожиданными событиями.
Нет, маршрут известен заранее
и события дня предсказуемы.
Удивительно другое: много но�
вого узнавал о себе. Этому всё
способствовало: никаких по�
сторонних дел, приготовления
пищи, развлечений, читать, и то
не было времени. Все силы
были направлены на то, чтобы
идти, вникать в молитву, тер�
петь себя, претерпе�
вать трудности пути.
Тут на деле начинаешь
держаться за молитву,
прямо�таки вцепляешь�
ся в неё. Без молитвы
идти невозможно. Без
неё кажется бессмыс�
ленным терпеть жару,
ливни, голод, уста�
лость, бессмысленно
продолжать путь, когда
в кровь сбиты ноги, ло�
мит спину, когда хочет�
ся отдохнуть, упасть на
траву и не вставать ча�
сочка два. Молитва от�
секала все помыслы,
сосредотачивала, дава�
ла силы для продолже�
ния пути.

Почему же в осталь�
ные дни жизни мы
вполне обходимся без
молитвы, не считая ут�

ренней скороговорки и вечер�
него бормотания сквозь накры�
вающую дрёму? Почему нет
потребности держаться за мо�
литву так, как это было в усло�
виях Крестного хода? Есть о
чём призадуматься…

Многие крестоходцы при�
чащались каждый день пути
– со среды по воскресенье.
Приезжали в Борисоглебск,
уже подготовленные постом,
в вечер вторника молились

за монастырской службой
и в среду начинали Крес�
тный ход Причастием. И
так – каждый день: сугу�
бая молитва, исповедь,
Правило ко Причастию,
физический труд, и –
ежедневное Приобщение
Господу Иисусу Христу.
Какая радость – пожить
так, без житейских попе�
чений. Какой духовный
заряд на год! На море, го�
ворят, дней двадцать надо
пробыть, чтобы организм
окреп и приобрёл устой�
чивость к болезням. А у
нас для души в запасе
было всего пять кресто�
ходных дней. Многие их
использовали по макси�
муму. Ведь если ты зна�

ешь, что завтра приобща�
ешься, не позволишь себе в
пути лишний разговор, рассе�
янность, пустой смех, что бы�
вает, конечно, когда нет та�
кой сосредоточенности. Мо�
жет быть, к этим людям в
первую очередь относились
слова из проповеди отца Ва�
силия на последней Боже�
ственной Литургии в Конда�
ково, когда он сказал: «Для
многих дни Крестного хода –
лучшее время жизни». Мы за�
помнили эти слова: сказано в
точку! Уж если заранее начи�
наешь думать: «Даст ли Бог в
следующем году поучаство�

вать в Иринарховском Крес�
тном ходе, будет ли такая ра�
дость?», то и к нам слова ба�
тюшки точно применимы.

***
Как короток путь Крестно�

го хода. Когда он начинался,
казалось, конца ему не будет.
А пролетел в мгновение, и хо�
телось: ну ещё бы так идти и
молиться дня два�три, хотя бы
день!.. Но путь закончен. Так
и жизнь – мгновение, и нет её!
Дни коротки. На что тратим
их? О чём печалимся? Успеть
бы положить начало преобра�
жению души.

А те трудности, и скорби, и
непогоды, которые были в
Крестном ходу, теперь вспо�
минаются с благодарностью.
И никакими «трудностями»
уже не кажутся. К тому же,
именно они помогают уви�
деть себя без прикрас. А в
жизненном пути трудностей
поболее будет, чем в Крест�
ном ходу. Помнится, игумен
Никон (Воробьёв) писал в
одном из своих писем о том,
как горько будет сожалеть
человек, когда во всей ясно�
сти увидит там Христа – саму
Любовь, пожертвовавшего
всем ради людей, а он, чело�
век, не захотел малого крес�
та понести в своей жизни,
роптал и сердился на выпав�
шие ему «трудности», пытал�
ся увильнуть, выбрать путь
полегче. «Господи, – закри�
чит в отчаянии такой чело�
век, – теперь я всё понял, дай
мне любую скорбь, я всё с ра�
достью претерплю ради Тебя!
Испытай меня!» Да поздно…
Дни испытаний закончились!

Закончился Крестный ход.
Но слава Богу, мы ещё в пути.

Юлия БЕЛКИНА.

Дорога после дождя

На привале дети приручали лягушку

Игумен Борисоглебского
монастыря Иоанн (Титов)
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В этом плане уместно привести в при-
мер книгу «Старец Силуан», которую
написал ученик старца Силуана архи-
мандрит Софроний (Сахаров). И
люди, знавшие старца Силуана, и не
знавшие его, но читавшие его писания,
свидетельствуют о том, что в этой кни-
ге есть ошибки. Не фактические, а
именно интерпретационные. Архиман-
дрит Софроний, будучи молодым по-
слушником, общаясь со старцем, мно-
гое из его наставлений понял непра-
вильно и описал в книге именно своё
понимание, а не то, как это понимал
старец. Архимандрит Софроний – че-
ловек известный, грамотный, и даже
он был не свободен от таких вещей.

Одно дело, когда житие Антония Ве-
ликого писал Афанасий Великий, и дру-
гое дело, когда несвятой человек пишет
о святом. И всё-таки архимандрит Софро-
ний был гораздо ближе к пониманию пра-
вославного учения, нежели та же самая
Жданова, поэтому, если он допустил ка-
кие-то ошибки, то можно предположить,
что Жданова сделала в своей книге ог-
ромное количество ошибок.

– Мы совсем не знаем наших
новомучеников. Как�то этот огром�
ный сонм святых для нас остался
закрытым.

– Здесь я хотел бы обратить внима-
ние на интервью, которое дал отец
Сергий Правдолюбов. Он говорил о
новомучениках, о том, почему к ним
не обращаются, не почитают.

Окончание. Начало на стр. 4

Церковь прославляет святых для нас

Это как бумажки, которые не обес-
печиваются золотом.

Я удивляюсь, почему никто не пишет
объявлений такого содержания: «Хочу
на работу взять верующего человека,
христианина, потому что ему можно
доверять». А ведь это понимали даже
в Соловках. Священномученик влады-
ка Аркадий (Остальский), пострадав-
ший в Бутове 29 декабря 1937 года,
выдавал зарплату всем охранникам и
сотрудникам НКВД в Соловецком
монастыре. Они сами, увидев, кто он
такой, его заставили: «Ты будешь вы-
давать деньги». Понимали: любой дру-
гой украдёт, архиерей – не украдёт.
Они сами себе не доверяли. Поэтому
у них главным бухгалтером был зак-
лючённый епископ.

С другой стороны, личная нравствен-
ность и справедливость — это далеко
не всё. Церковь обязательно должна
сохранять эти качества, совершать
дела милосердия. Но никогда нельзя
подменять церковные богослужения
одной социальной деятельностью.
Иначе мы впадаем в привычную для
Европы картину горизонтального хри-
стианского богословия, где христиан-
ство – это лишь социальное служение.
Надо делать и это, но главное – молит-
ва и духовная жизнь.

– Культура переживает кризис –
она утрачивает нравственную осно�
ву. Что дальше ждать, если, напри�
мер, в качестве акта искусства
могут рассматриваться перфоман�
сы в храме?

– Это присутствует во всей запад-
ной цивилизации. Обама торжествен-

– Спасибо, почитаем. Как Вы ду�
маете, много ли места занимают
примеры жизни и подвига святых
в нашей жизни?

– Я думаю, тут у разных людей по-
разному. Если человек ведёт актив-
ную христианскую жизнь, ищет нази-
дания в Церкви, то для него святые, в
первую очередь, пример для жизни,
поддержка, помощь в духовной жиз-
ни. А если человек, в основном, озабо-
чен житейскими нуждами, то к святым
он обращается по тем вопросам, кото-
рые его волнуют.

Многие святые не сразу стали тако-
выми, а проявили себя сначала как
люди грешные, а потом обратившиеся
к Богу. Я думаю, читая жития святых,
человек находит тех, которые ему
ближе по каким-то обстоятельствам.

Не так давно Сретенский монас-
тырь выпустил очень хороший сбор-
ник – шеститомный Синаксарь, со-
ставленный из современной перера-
ботки житий святых. Афонский монах
написал по-гречески, перевели на
русский, были добавлены жития рус-
ских святых. Надо это читать, особен-
но в варианте, который приспособлен
к современному менталитету, очи-
щен от каких-то сказочных, легендар-
ных мотивов.

Часть материалов из этого Синакса-
ря можно почитать в электронном ва-
рианте на сайте Сретенского монас-
тыря Православие. ру.

Беседовала Юлия БЕЛКИНА.

Святые - это те, за которых не стыдно
Окончание. Начало на стр. 5

но разрешил однополые браки, а Ма-
рат Гельман попытался в Краснодаре
провести выставку, одним из экспона-
тов которой стало распятие, на котором
вместо лика Христа – орден Ленина.
Если ты не веришь в Господа Иисуса
Христа, то другие-то верят. Разве мож-
но так издеваться над Православием?
Это не искусство, и я протестую. Мы
же Стену Плача не пародируем.

Знаете, есть психически больные,
которые, используя свою болезнь, спе-
кулируют на этом. Один опытный врач
говорил: «Видите этого больного? У
него тридцать процентов психической
болезни, а семьдесят процентов хит-
рости». То же может быть и у некото-
рых современных художников. У них
хитрости гораздо больше, чем искус-
ства. Отсюда спекуляции на искусст-

ве против христиан.
Это происходит не только по отно-

шению к христианам. Это общее для
человечества изменение отношения к
культуре, которое, в конечном итоге,
выражает полное презрение к челове-
ку.

Культура, нравственность, духов-
ность — всё взаимосвязанно. Святые
– это те, за которых не стыдно. Если
бы мы каждый день смотрели не ново-
стной ролик, рассказывающий о самых
страшных преступлениях, а читали
жития святых, кто, например, в этот
день празднуется, как они жили, стра-
дали, как они прославлены Богом, мы
бы получали совершенно другой им-
пульс для жизни и для радости!

– В последнее время какие�ни�
будь события в окружающей жиз�
ни вас порадовали?

– Новость о майоре Солнечникове,
который спас своих солдат, накрыв
своим телом гранату, и погиб. Для
меня это знак того, что христианские
корни в людях до сих пор действуют и
самопожертвование ещё живо. Это
замечательно. Молодые парни оста-
лись живы. Солдаты должны быть бла-
годарны всю жизнь ему за это, назы-
вать своих детей его именем и чтить
этого человека.

Его ведь наградили посмертно? А
почему это не на слуху? Надо говорить
о таких людях. Ведь таких людей мно-
го, я уверен. Давайте о них говорить, а
не обо всех надоевших, обыденных
или страшных новостях! Это же так
просто!

Беседовала Мария СЕНЬЧУКОВА.

Майор Сергей Солнечников

В праздник Смоленской иконы Божией Матери,
10 августа, клирик Казанского монастыря прото-
иерей Вадим Кобяков и секретарь комиссии по цер-
ковной благотворительности иерей Алексий Доро-
хин совершили водосвятный молебен и освятили
часовню, в которой несколько десятилетий не со-
вершались богослужения.

После того, как часовню передали Калужской
епархии, она была восстановлена силами Казанс-
кого девичьего монастыря. Отец Вадим поблаго-
дарил игуменью Анастасию (Мордмиллович) за
восстановление часовни. По благословению мит-
рополита Калужского и Боровского Климента ча-
совня передается в ведение Православной благо-
творительной миссии «Милосердный самарянин».
Председателем миссии назначен иерей Алексий
Дорохин.

К сожалению, церковь не сохранилась до наших дней. В 30-е годы XX века
она была перестроена в общежитие. Теперь это жилой дом N 28, который нахо-
дится на углу улиц Баумана и Пушкина. Интересно, что церковь Одигитрии
была приходом семьи К. Э. Циолковского, священник этой церкви И. Сперанс-
кий был его другом.

Одигитриевская церковь во имя Смоленской иконы Богоматери впервые
упоминается в описи 1685 года. Там она называлась церковь Одигитрии «на
песку с 4 колоколами». Каменная церковь построена в 1750-1751 гг. на том
месте, где была деревянная. Сам храм имел пять глав и основание в форме
куба. По описанию Малинина, из всех икон храма особого внимания заслужи-
вали икона Одигитрии и Тихвинская икона.

Чудотворная икона Божией Матери была привезена в Москву из Смоленска
во время Отечественной войны 1812 года. В день Бородинского сражения вме-
сте с почитаемыми чудотворными иконами Иверской и Владимирской её об-
несли вокруг Белого города и Кремля. Икона хранилась в Успенском соборе
Смоленска, несмотря на его закрытие в 1929 году. В 1941 году Смоленск зах-
ватили немецко-фашистские войска, которые обнаружили икону среди прочих
святынь собора. После освобождения города от оккупантов в 1943 году икона
найдена не была.

Иерей Алексей ДОРОХИН.

Îñâÿùåíà ÷àñîâíÿ â ÷åñòü Ñìîëåíñêîé
èêîíû Áîæèåé Ìàòåðè

ЕПАРХИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

ВНИМАНИЕ!

Принять участие приглашаются все
желающие. Принимаются заявки на
конкурсы:

«Изобразительное искусство»
«Музыкальное искусство»
«Хореография».
Условием конкурса является воз-

рождение русской традиционной клас-
сической культуры.

Подача заявок на конкурс по хоре-
ографии – до 10 октября, по изобрази-
тельному и музыкальному искусству
– до 20 октября. Литературные произ-
ведения и заявки в области театраль-
но-исполнительского искусства прини-
маются до 20 октября.

Заключительный концерт, выставка
работ, награждение лауреатов – 22
ноября.

С подробной информацией о кон-
курсе можно ознакомиться на сайте
Калужской епархии.

«Óãðà – Ïîÿñ Ïðåñâÿòîé
Áîãîðîäèöû»

Ïî áëàãîñëîâåíèþ ìèòðîïî-
ëèòà Êàëóæñêîãî è Áîðîâñêî-
ãî Êëèìåíòà îáúÿâëåí êîí-
êóðñ-ôåñòèâàëü «Óãðà – Ïîÿñ
Ïðåñâÿòîé Áîãîðîäèöû»
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